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对话：刘港顺&崔灿灿

策展人：崔灿灿

艺术家：刘港顺

崔灿灿：我看到咱们聊天的这个空间，窗外投进来的光，想到美国诗人斯特兰德写过霍珀的

一件作品《光在房间里面的三次跌落》，是霍珀画到最后，只有一个门和一个房间，墙的空

间变化让光在房间里三次跌落，他那段描述对我来说印象蛮深的。我看你朋友圈也经常转发

一些西方的观念艺术，或者大师合集。记得有一次你转了斯蒂芬·肖尔的一个摄影，他也讲

到美国房子的那种光。在看这个帖子的时候，你是会对那个画面感触更深，还是对他文字的

描述感触更深？

刘港顺：首先是被画面吸引，因为我接触肖尔的摄影比较早，可能十几年前。上世纪六，七

十年代，他拍的美国公路的一些加油站，街景、小店等、我印象挺深。后来我看他的资料，

早期在安迪·沃霍尔工厂当过助手，拍摄了大量沃霍尔工作室的一些照片。

崔灿灿：其实肖尔他拍的那些，有一个很深刻的社会意识，很明确的是对美国很多城镇，乡

村建筑的哪种疏离感。我觉得霍珀比较抒情，肖尔还是有克制的一面。

刘港顺：对，霍珀浪漫一点。虽然疏离，但还有一些温情的东西。肖尔好像更客观，更坚硬。

崔灿灿：你会读这些艺术家的书吗？因为我们每次见面，你都会送给我几本书。你这些书的

来源是书店还是网上，你怎么找到这么多新书的？

刘港顺：淘宝、当当、卓越都有。有时候你想了解一位作家，就会去订那一本书。然后那位

作者书里提到另外一个艺术家或者另外一个人，有兴趣就又顺藤摸瓜的去找另一个人的东西，

这样勾起来的。

崔灿灿：这跟你开过书店有关系吗？

刘港顺：有关系，它是一种直觉。我那个时候开书店，每周都要上新书，要源源不断，所以

对这方面的信息比较敏感。我现在也延续了过去的那种习惯，基本上每天都要花一两个小时

看看书。黄山谷说：＂一日不读书，俗气逼人＂。看书是放下你的工作，放下每天微信里的

部分负面信息，清净一下，像打坐一样。它有清新的感觉。阅读不仅是与古交流，也与当下

交融。通过历史对应现在，它会形成一种比较开阔的视野，形成一种互动，让你总有一种好

奇心和新鲜感。

崔灿灿：我记得春节的时候，你说你去了山西旅行。好像你这几年春节都在旅行？

刘港顺：嗯。我们朋友有一个巡山群，平常十天半月就会去北京周边自驾，爬山玩水、逛逛

庙，完全是一种放松身心。
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崔灿灿：我前段时间在一个艺术家工作室，正好聊到霍珀，看到一本他的画册。它介绍了一

段我以前不太了解的历史，说霍珀的很多作品完成于他的两次美国旅行。大量的画是旅行中

的见闻，穿越美国的东西海岸，往美国的南部去。你的作品好像很少跟旅行中的见闻有关系。

比如展览里有一张画，写着：＂下着雨 飘着雪 画着画＂。好像你的描述要么是阅读经典

的艺术史，要么是和你的生活有关。你很少去描述那种宏大的见闻，为什么？

刘港顺：可能与每个人自身性格有关，也受本雅明的影响。因为本雅明是通过微观，通过细

节、通过一些开小差的东西去发现一个大千世界，一个宇宙。我可能不是一个实用型的人，

读了书马上要用于作品或者怎么着。我喜欢把它内化，结合自身的情绪、感受，搅和在一起，

可能去传达的时候也不一定准确。

崔灿灿：我发现其实你的这种视野和资料非常特殊，你画了很多我知道名字或者我己经忘了

名字的当代艺术家。其实在中国，很多艺术家都在谈论当代艺术，大家都知道博伊斯、安迪·沃

霍尔。可是在这几个人之外，整个二十世纪还有非常多的观念艺术家。在你那里，我还能看

到蛮多的、蛮细的。

刘港顺：我不仅仅关注所谓的杜尚，博伊斯、他们都太经典了。我觉得当代艺术实际上是一

个生态，它有很多的边角余料，丰富了这样一个生态系统，还挺有意思。正因为有这些边角

余料，所以他形成了一种共振，这样一个时代的关系就烘托出来了。所以我关注地上的，也

有地下的，边缘的、或者周边的。

崔灿灿：那在题材上，比如对经典题材的处理，我发现艺术史上有一个传统，恰恰是你不喜

欢的，经典式的叙事。比如提到杜尚一定会挑最出名修改的《蒙娜丽莎》，因为代表更广泛

的受众。比如说有非常多的艺术家，他们在反抗经典的时候总是挑名作，对吧。因为只有名

作才能构成阅读上的通畅，或者说它才更像权威。那么为什么你的作品里面，我似乎看不到

对权威的挑衅。还是你跟他们的出发点或立场是不一样的？

刘港顺：举一个例子：约翰·凯奇听音乐会，大家都可能会去注意一个音乐会的旋律和节奏，

而凯奇则会开小差的去注意一个吹小号的人在演奏的间歇在清理他的唾沫。我们有时候进入

一个系统，容易世故化、人之初心还是挺重要的。乔伊斯写《尤利西斯》，不知道怎么结尾，

他就在街头瞎晃，听见街角几个大妈在八卦＂真的……真的…… ＂他就回去写了结尾：＂

真的……真的…… ＂

崔灿灿：听你刚才描述这段的时候，脑子里面会有联想，是我们经常遭遇的一个问题，尤其

我做策展人，相对读书和文本阅读的经验比较多，所以我们看一张画会跟艺术家有分歧，这

个分歧是文本阅读和感知阅读的分歧。在以前一说到批评，大家就说哎呀这些人不懂画，只

懂理论。其实文本和感知之间有很冲突的地方，因为文本很容易塑造你的一种阅读方法。你

刚才讲到约翰·凯奇，我想一个古典乐评论家面对这段音乐，他可能是引经据典——继承了

什么，革新了什么、变化了什么。很难注意到一个小号手在擦唾沫这样一件事。你说他是开

小差，因为文本必须完成一个逻辑阅读。我们说《尤利西斯》结尾的描述，他用＂真的……

真的…… ＂理论家会给他这几个词找到一个更大的意义，一个情境。那这个时候，你有大

量的阅读和文本，怎么保持这种直观的一个感受？
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刘港顺：直觉。直觉这个东西每个人身上都有。实际上我的工作或阅读都还偏理性，但我还

是强调直觉。至于有时候理论家的理性和艺术家的直觉发生冲突，也没问题啊，每个人的角

度不一样。可能有些艺术家把自己裹得太紧，强调绝对，我一直不是这样的。作为一个社会

系统或者公共话语，别人去怎么说，或者别人怎么误读、它都应该是一个开放的系统。

崔灿灿：我们回到你的作品，那你觉得使用材料和误读这两件事上有点相关，但又不一样，

对吧？我们看到使用的一个图像，既可以把它当材料，也可以直接来误读它，其实这是一个

很普遍的手法。

刘港顺：它又是一个悖论。

崔灿灿：为什么？

刘港顺：实际上在当代艺术系统，很多东西有太多的意义或者太多的盘根错节，很难说清楚。

崔灿灿：我们换一种方式描述。我这几年写文章的方法有转变，以前在中国有一个习惯，描

述艺术家创作的时候尽量强调他的原创性，似乎他是石头里面蹦出来的一个人。因为那个时

候大家觉得反抗，对立、创新是第一位的。但是后来我们看很多西方人的写作。比如说我们

经常聊到这个事情，博伊斯在他最后的日记里评价杜尚，他说：＂可以绕行，不可否认＂。

他一辈子努力的在跟杜尚那种美式的东西做对抗，但是最后他还是落脚于一个脉络。比如我

们在西方经常能看到，西方的当代艺术我们既可以把它理解为一个核心与变革的历史，也可

以理解为一个回应和延续的历史。那么在你这里，其实回应和延续的历史很强烈。我们能看

到不仅是你的作品，包括你作品里面的对象，以及对象之间不断的去回应的关系，你怎么看

待？

刘港顺：一种碎片式的关系吧。

崔灿灿：那你在看到这些资料的时候，按你刚才的描述，我的判断是你不会按谱系去读这些

东西。比如今天读到肖尔，可能就有一个和肖尔有关的作品，明天读到包豪斯可能就有包豪

斯的体系。你不太会思考你和对象之间的关系，是吗？

刘港顺：也思考，但关系没那么紧密，相应的跳跃性比较大，有时候也是一种断章取义。

崔灿灿：比如说到断章取义，我今天看到朋友圈转发你那个采访视频，里面有一个点我记得

很清楚，你说很多艺术家都画圆，但你在圆的上面画了一排小小的碎片，你觉得可能是有意

思的地方。当你看到这样一个原始图像，你在上面做的这些＂有意思＂来源于一个什么样的

感受？

刘港顺：它是一种游戏之作，有点画龙点睛、又有些率真。很多小的趣味是一种调节，但我

的工作精神还是达达和激浪派的。

崔灿灿：我记得从上次你个展的时候，当时看＂午夜出版社＂，你画面里面使用的元素还蛮

多的，你会用很多屏障，你在很多图像上面会叠加圆，竖条、或者某种第二层空间。这些空

间的想法是什么呢？为什么会有这样一个双重空间的出现？或者给了一个历史的距离感。
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刘港顺：一种距离感，让它叠加，让它有间离或蒙太奇的效果。实际上硬边或者条纹，这些

内容都是艺术史的一个公器。

崔灿灿：我想回到我们做的上一个展览《所有》，我们把它分成了三部分。其实里面有几个

问题当时没有去细化和触及到。比如我发现你在画面里写了许多字，在西方我们有一种说法

叫字体，在中国叫书法。东方有一套处理它的方法，每个人写字的风格不一样，产生了书法

系统。如果我们以书法作为假定，我在你画面里看到了河原温的字体，看到了克里斯托弗·伍

尔的字体。西方是一个字体系统。你怎么看这种关系？

刘港顺：中国书法带有作者的情感，也附加了作者的情绪和风格。我这个就是简单的黑体字，

横平竖直、中性冷漠。可能有些情绪在画面的语境里，但我是把它当绘画看的。包括原来做

的那些尺寸作品，都是绘画的一部分。

崔灿灿：我前段时间在泰特美术馆看到一个展览，展出了几个文字艺术家。但这几个文字艺

术家和中国我们所理解的文字形式的艺术家不一样，他们在探讨观念艺术里面很重要的一个

课题，就是从图像到形式，然后再到阅读和文本，最后如何构成文化观念。因为当我们看到

那个字的时候，其实是意义和视觉双重的东西在向你涌来。我们看到你的一张画，你写《最

近没画画》或者《干脆别画》。包括你写了很多标语式的，或者说格言式的。其实观众在看

到这些作品的时候，形式和文字之间有一种特殊的关系，这是观念艺术里面很重要的一个课

题。我记得从上世纪六十年代开始，大家就开始去理解标题和画之间的趣味，比如马格利特

可能没有用文字，但是他在名字上标出来：＂这不是一个烟斗＂。之后关于这＂是＂和＂不

是＂一个烟斗的，一种辩论式的观念开始出现。你为什么会对这样的一个表述方式有兴趣？

因为情绪可以用图像达成，也可以用文字达成，那你为什么会选用文字？

刘港顺：有时候用文字更直接，大白话、它不需要赋予一个图像，很直给。也有图像和文字

结合的作品，有时候是就事论事，有时候是指东打西。

崔灿灿：比如说这些文字，我们以设计的逻辑来：字号，大小、颜色、背景等，你会有那些

考量？

刘港顺：字体大小，上下、偏左还是偏右，用什么颜色等等……都有考量，但又不能有过多

设计的介入。

崔灿灿：比如《下着雨 飘着雪 画着画》这一张。

刘港顺：我当时准备把它写成黑体，就勾了一个轮廓，颤颤悠悠的。我一直是先写周边然后

填满。有时候在工作过程中不画草图，去试探它的可能性，战战兢兢的去勾勒。如何切这个

形，如何让一束光进来。在工作过程中把情绪和气息带进去，产生一些莫名带来的惊喜感。

崔灿灿：你写的关于尺寸的，或者背景偏平面化的，可能它是围绕文字进行的一个展开。但

你也有一些作品后面有很明确的场景，在场景上写一句话。咱们刚才提到的霍珀的场景，我

记得写的是＂金钱不眠＂。你是先有这四个字，还是先有这样一个场景？霍珀的那张画叫什

么？
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刘港顺：《夜鹰》。

崔灿灿：对，我记得是画了美国的一个清冷的街角，晚上这些人在酒吧里面喝酒，但彼此又

没有关系。为什么会在这样的一个场景里面？

刘港顺：我是把人去掉了。

崔灿灿：图也缩小了，我有印象。

刘港顺：颜色也改变了，用色块把现实的东西分离了。《金钱不眠》在我的印象中是文字和

图像同时到达。我之前在想＂金钱不睡觉＂但从修辞的意义上＂不眠＂比＂不睡觉＂更好。

崔灿灿：我记得在顺德，我们做的展览里有这张画。当时展览的主题是 《愿你的生活甜如

蜜》。我里面就提到现代社会有一个典型的标志，就是夜生活。我看你有件作品描述的那种

宋庄孤寂的工作室啦，我就没办法忍受。如果让我住在那儿，我就会觉得特别孤独，晚上打

开�户就是一片黑。我就特别喜欢住在城市，因为城市里面灯红酒绿 。

刘港顺：还有万家灯火。

崔灿灿：除了万家灯火的温馨之外，还有无休无止的欲望，整个城市的欲望在夜晚上空飘着。

你那张画我当时就觉得特别符合展览主题。我知道你画的是一张霍珀的画，但我总在脑海中

联想的是波普那个形式。可能有两个原因，第一是你用了简洁提纯的平面化手法，第二是我

会想到美式绘画的缘起和它的高潮。因为我们对霍珀的评论是：霍珀是第一个画出关于美国

人精神肖像和美国景观的画家。直到安迪·沃霍尔被非常强烈的落实为欧洲人最厌恶的一个

有消费，有金钱、有欲望的流行文化的景观。那你在做这些作品，使用这些流派或者语言的

时候，你会关心背后的意识形态或者其它的东西吗？

刘港顺：关心，但不强烈。它背后的历史，我转换的时候，会把它波普化，表面化。有些沉

重的或者消费的，把它戏谑化。

崔灿灿：你说的表面化这个词还挺有意思。其实你大量的作品是把一个东西从土壤里薅出来，

对吧？不能说它是一个标准，但至少你在画的时候，并没有把它背后的那种现实诉求，意识

形态斗争这些东西作为一个首要选择。我又想起来《午夜出版社》，当时我写你的文章的时

候，提到罗兰·巴特关于＂零度写作＂的一个概念。其实我发现你受后现代哲学的影响还是

蛮大的。无论你的阅读，还是当年你开的＂后人类书店＂，你使用的工作方法，都很后现代。

因为现代主义一定会强调它的本质，一个东西不能徒有其表，背后一定还有深刻的洞见和本

质，它才是成立的。甚至在古典艺术里，＂形而上＂是第一诉求，一定有比＂人＂更高的东

西要去追求。

刘港顺：后现代和当代艺术是最亲近的，我一直是在后现代这个系统里面去工作。

崔灿灿：那你会担心原创的问题吗？
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刘港顺：我不担心。在 21 世纪的今天，提＂原创＂这个概念挺 low 的。我不是贬义，实际

上在信息量这么大的一个当代社会，很多东西都是你中有我，我中有你。谁都理不清，谁都

说不清。非要去把所谓的东西方割裂，我觉得挺可悲的。当代艺术它首先是人，然后是文明、

文化这些东西。哎，说得有点跑题了。

崔灿灿：没事儿，跑题就像你说的开小差一样，挺符合你的表述方式。我就在想，你的表达

像丛林一样。我进到你的展览，它是来自于几十个流派和不同历史时期的人的工作被汇集到

一个地方。就像你刚才讲的，今天是一个信息量特别繁杂的世界 ，你面对时选取什么，其

实是我们都要做的第二种选择。这个世界拥有无限的信息，但每个人拥有的信息是有限

的。

刘港顺：所以选择和判断很重要。

崔灿灿：那你的选择和判断是什么？

刘港顺：每个人都会带着他的偏见去做选择和判断。作为一个个体没毛病，但在公共系统又

是另外一回事。这种关系可轻可重，永远有 20 %的人不喜欢你，但又有另一部分人认同你。

一方面要反思提醒自己，另一方面还是要没有包袱的工作，慢慢地往前走。

崔灿灿：那我们回到刚才关于文字的话题。我在想可能某一方面我们的工作有相似的地方。

我们要斟酌一个文字的精准语境和它表达的状态。比如我写作的时候经常有一个习惯，可能

属于才华有限。我发现一个词好像用多了，我就会马上上网搜一下同义词，迅速找到一个相

似但更精准的词。但我有时候又会有焦灼。小时候读奥威尔，他说＂写作六法则＂。他有一

个观点，说你尽量使用一些不要晦涩的词，大家都能听得懂。你看我写的东西其实相对是好

读的，我特别怕写一篇前言别人读不懂，一定要找到一个口感上的精准。可能不是哲学意义

上的，是情绪和感知的精准。

那你看这次选的展览主题《已经》，包括你刚才讲到＂金钱不睡觉＂不如＂金钱不眠＂。你

也会使用对仗，有的地方是一个词，有的地方像诗一样的一句话。那在文本层面或者说在文

字的原意层面，你更多的考虑是什么？

刘 港 顺 ： 不 用 大 词 ， 通 俗 易 懂 。 简 单 的 句 子 箴 言 化 ， 因 为 你 要 直 指 人

心。

崔灿灿：我们刚才说到的是文字结构，现在谈图像的结构。在你的作品里面建筑图像结构要

比那种自然的结构要多。

刘 港 顺 ： 我 更 多 的 是 用 一 种 内 化 的 精 神 维 度 把 建 筑 或 模 型 当 一 个 借 口 来

用。

崔灿灿：那我们回到刚才说的《所有》，我当时起这个名字是因为巴塞利茨做过一个个展的

名字就叫《所有》，它是一个表现主义对精神的抵达。但是我们那个＂所有＂的感受是偏广

阔世界无限信息的＂所有＂。到这次你把它定义为＂已经＂，像是已经发生，或者像你说的，

它是个副词、没有太多的情感。不管是《所有》还是《已经》，展览做完后，你除了获得肯
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定之外，有困境吗？因为我记得中间有一段，你没怎么动笔？

刘港顺：有困境，我也经常在自己的工作中去遭遇这种瓶颈。所以这几年有时候出去走一走，

我对老是重复的工作没太大兴趣，所以这个过程挺难受。

崔灿灿：这个难受指的是缺乏冲动，还是缺乏一种强烈的需要？

刘港顺：还是一种需要吧。当你有奋不顾身的需要的时候，你的技术、手段和思考都会去匹

配你的需要。

崔灿灿：所以你这几年做的作品，它的需要是什么呢？

刘港顺：我的工作跟我的生活是交织在一起的。这些年，我不需要把工作和生活切成一个分

水岭，它们是一体的。

崔灿灿：结合你刚才说的，这次展览有三件作品是描述你的家庭——你、太太和女儿。为什

么会有这样的创作？

刘港顺：就是突发奇想，之间也过滤了两三年，这三件＂生日＂不是同一年画的。有意思没

意思的每一天，我可能也要寻找一个合适的契机去呈现。

崔灿灿：我发现你的工作是碎片式的，它是一个散点的结构。我们能在你的展览里看到非常

丰富而又广阔的艺术史线索，来自于不同地区，不同领域。绝大多数你用的艺术家，比如说

霍珀终其一生都在画他那个电影式的美国。莫兰迪一生的题材就三种：花，静物和风景。特

别是你用到极简主义艺术家，他们终其一生，一两个类型，然后把它统一化。

刘港顺：后现代文化可能比一个艺术家的个体更开阔，更鲜活。艺术家有两种：一个是纵向，

一个是横向。可能是性格使然，我喜欢那种更多的不一样，才能带来另一种刺

激。

崔灿灿：所以你这个方式也挺后现代的。但是看到很多极简主义艺术家的时候，他们身上还

是有一种古典精神。那是一种意志力，对一种东西的反复。一个后现代的人，就像你说的一

样，他不会去追求一种好，会觉得我有一种好了，为什么不把它继续做下去，还要去找那些

不好的再去试呢？

那我们回到你的生活。我第一次去你工作室的时候，你在即将拆迁的一条路，一个小院子里

面。之后你搬到了现在的住所。你画了那么多关于空间的作品，居住环境和空间会对你产生

影响吗？

刘港顺：有，工作和生活习惯的影响。一个新的工作室要慢慢养，顺顺气。因为我也不是一

个搬家很频繁的人，有一个调整期。

崔灿灿：你在北京二十多年，生活状态稳定吗？
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刘港顺：还算稳定，就是小桥流水。

崔灿灿：你觉得自己算是待在一个很独立形态的生活中吗？

刘港顺：你原来那个文章描述得还挺逗，你描述的是荷尔德林在德国一个小镇高塔看日月星

辰。我这么多年生活在宋庄，这个感觉还是挺强的，虽然你把它浪漫化了。我自己的世界维

度还算丰富，通过阅读和做当代艺术的种种。虽然没有太多的人和人之间的交流，但还是暗

流涌动，产生另一种层面的交流。

崔灿灿：我当时形容的是人在高塔之上和日月星辰的独自关系。因为你在高塔之上，就只存

在一个历史的维度，或者更广阔的时间维度。它不是现实的一个侧面，所以我用了高塔做比

喻。但是很多属于一个独立系统的人容易有一种副作用——孤僻、甚至偏执。我跟你打交道

的时候，你是很谦逊的。

刘港顺：傲慢肯定是要去掉的。一个人你再牛掰，一定要保持谦逊。有敬畏之心，这是做人

的根本。多年的生活经历让我学会了变通，这样不会感觉活得太累。

崔灿灿：我记得前段时间，你说你做展览会紧张，为什么呢？

刘港顺：这个是惯性。就像戈达尔说的：＂我喜欢很多人的地方很少人＂。人一多他也紧张。

好多年前看过一则逸事：莫兰迪每出去看一个展览回来，不管是好是坏，他都一个星期平静

不下来，不能工作。我就感觉和他挺有共鸣，真是这样。

崔灿灿：我记得小汉斯说过一段话，大体的意思跟你的倾向很像：＂连接固然美好，独处才

会升华＂。但是我会觉得有时候交往有一种特别强烈的快乐。你看安迪·沃霍尔，他真的是

一个社交动物，他像一个反光体一样。但是你不会觉得一个后现代的人就应该活在浮光掠影

的这个时空里吗？

刘港顺：还是因人而异吧！

崔灿灿：那阅读算你一种交往？

刘港顺：嗯，它是一种很良善，很平等、很民主的方式。

崔灿灿：你对现在的生活状态满意吗？

刘港顺：我是一个知足常乐的人，还算平和。

崔灿灿：你最近有过沮丧吗？

刘港顺：沮丧是一种常态。但我掌握了它的规律之后，就需要一个阶段，一个阶段的去克服。

我这么多年的习惯是一起床就把音乐打开，那种感觉，一下阳光就进来了。艺术家都会焦虑，

这跟年龄没关系。人非草木嘛！是肉身，心理和身体状态都有起伏。能工作和生活也是一种

慰籍，活在当下吧。
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